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以琴为生

提到钢琴，所有人都无法避开郎朗这
个名字。

郎朗有一个众所周知的、压抑的童
年。但在他和他身边人看来，形容词应该
是“高密度”。父亲是郎朗成功路上的通关
密码，但在教育上的高压也曾令二人冲突
矛盾不断。

指挥家西蒙·拉特曾对现在的郎朗解
读说，幼年的努力让郎朗没能度过一个闲
适的童年，如今的郎朗热衷于音乐教育，
喜欢和孩子们在一起，这是在努力弥补他
童年时失去的欢乐，以及普及一种正确的
教育观。

同时，他也认为，郎朗的故事具有着
普遍性，“几乎所有的音乐家都有一个类似
的童年。”

在这点上，毛慧无法否定，因为在她
长达二十多年的练琴生涯里，“苦练”和
“难熬”是始终都无法避开的关键词。

毛慧的第一架琴是雅马哈牌的电子琴，1984年的宁波还没有卖。
那时候，父母带着只有5岁的毛慧去上海走亲戚、逛商场，毛慧

的眼睛直勾勾地盯着一架电子琴看，手拍上去还能传来好听的声音，
她想，“世上怎么会有这么神奇的东西？”

父母对这个独生女也是真的宠溺，花了好几个月的工资买下了这
架电子琴，“他们俩当时工资也就三十多块钱一个月，而我印象中的
电子琴要八九百的样子。”

八九百，当时已经是这个并不富裕的家庭能“挤”出来的最大一
笔支出了。

但父母从给女儿买下电子琴到包括后来的十多个年头里，始终都
没动过让毛慧以此为生的念头，朴实的他们总觉得，这是女儿感兴趣
的东西，女儿既然喜欢，那么就买给她吧。毛慧八九岁时，他们让女
儿从电子琴转到钢琴也是因为这个原因。

其实百年前，宁波就与钢琴结下了不解之缘，先是宁波北仑的木
工师傅去上海洋人办的琴行打工，偷学了钢琴调律和修造技术，然后
自己开琴行，带出了一批学徒。行业内甚至都有“凡是购买钢琴、请
人调律都得和宁波人打交道”的说法。后来，宁波还出了不少活跃在
乐坛或执教于各音乐院校的钢琴演奏家和教育家，前有吴乐懿、朱工
一、周广仁、李名强等，后有被人们亲切地称呼为“宁波钢琴奶奶”
的林元宁。

学钢琴前，父母带着毛慧拜的第一个老师就是林元宁，可林老太
太瞅了一眼毛慧的手便将她拒之门外，她说：“孩子的手小，不适合
弹琴。”毛慧不懂，手小的人为什么就弹不了琴了呢？电子琴都练的
好好的，为什么就练不了钢琴呢？

越是被拒绝的东西越有吸引力，毛慧哀求着母亲，四处求人报班
学钢琴。

林老太太的话其实是没错的，手小带来的苦头，毛慧没过多久便
吃到了。一般来说，手大的人跨起“哆来咪发梭拉西哆”一个八度来
会比较容易，像毛慧这样手小的人，往往大拇指落到“哆”音，小拇
指最多只能落到“西”音，所以，别人练三五分钟就完事了，她一段
时间里每天几个小时里，练的都是大小拇指横跨完整八度的一个落键
动作。

毛慧坦言，练钢琴的日子是极尽枯燥的，每天雷打不动的2个小
时时间里就是弹，一刻不停地弹，放假了练的时间还要再久点，每天
得练足4到5个小时。不过，她也说，车尼尔的849号曲其实能算是
钢琴学习中的一道分水岭，“它能筛掉那些毅力不好、基础不好的
人，迈过了这道坎，你才能真正算是两只脚都踏进钢琴门了。”

学琴

父母至始至终都没让毛慧凭借钢琴养家糊口，反倒是她自己，在
大二时候，当家教上门教小朋友，或是在咖啡吧弹弹琴，零花钱赚着
赚着，某个瞬间她觉得，以钢琴为生也还不错。

更重要的，在教小朋友的时候，她能发现自己的不足。“弹琴，
一手弹主旋律，一手弹伴奏，两手的强弱力度势必要有区别，这就好
比唱一首歌，伴奏的声音盖过了人声怎么行？”

她自己弹的时候往往没察觉，可一教别人，端着旁观者清的姿
态，主次不分的毛病就被放大了——小朋友犯的问题，其实她也在犯。

所以，一直以来，毛慧都秉承着教学相长的理念，“学然后知不
足，教然后知困。知不足，然后能自反也；知困，然后能自强也。”

毕业后，她回到宁波开了一家艺术类的培训学校，她自己教钢
琴，又聘请了其他老师教吉他、舞蹈、小提琴等科目。她聘人，首先
看的是老师自身技艺合格与否，“艺术类培训市场其实是良莠不齐
的，很多只学了两三年、能弹个几首曲子的人收徒做老师，某种程度
上是一种误人子弟。”

毛慧认为，学艺术，必须得有把自己渗透进这门技艺的过程，且
只有苦修别无他法。

今年暑假她就碰上一个孩子，钢琴考级准备的曲目完全错误，原
来，教这个孩子的老师根本没有备考的经验，一年半的学习也打了水
漂，孩子和家人心急如焚，无奈找上了毛慧。

接手并不是一张白纸的孩子，难度更甚于以往，这意味着，此前
一年半里孩子养成的习惯、学到的知识全部翻篇重来，毛慧便从最初
的手形、手指抬动、手指站立等基本功着手，一点一点地抠，“对孩
子、对家长、对老师来说，这个过程的难熬毫不亚于把手指骨打断重
新接一遍。”

可必须得迎难而上，不能让病痛成为顽疾，是毛慧所坚持的。
钢琴教学的书本中，至少有三四十本书的谱子，毛慧烂熟于心，

甚至能做到别人随便挑一首曲子弹，她在不看谱的情况下，当即指出
别人弹错的地方。这背后，是她将琴练到血液中了，用她自己的话来
说就是，“一开始是爱，但并不好，练着练着才成了正儿八经的爱好。”

对于想要了解的职业，她提到了外贸相关的行业。

教琴

记者 王心怡

情怀何物
记者 王心怡

往往，大学生毕业做社区工作
者，刚开始会饱含激情地投入工作，
但经过一段时间的风吹雨打之后，难
免会抱怨，碍于这是一份稳定、体面
的工作，苦撑下来——情怀这个东西
消化完了之后，不大想再继续坚持。

对于王蔷来说，是反着来的。图
这一行干着稳定，她成为了一名江北
区白沙街道白沙社区的职业社工，几
个年头下来，情怀反倒油然而生，愈
发浓烈。

可情怀何物？恐怕得王蔷自己个
儿来说。

父母为王蔷取下一个“蔷”字，大抵是希望她能如蔷薇般娉娉婷婷、温
婉可人，但她却更喜欢别人叫她“蔷哥”，自己也渐渐活成了雷厉风行的女
汉子模样。

社区工作者的活说白了就是一盘“大杂烩”，没点体力还干不下来。
他们每个人身上都被分了“线”，像民政救助线上的，社区的低保户、

残疾人、老年人、退伍军人的人头都要熟络下来，他们生什么病，家庭状况
怎么样，在哪里居住等信息都要实时掌握，像公共卫生线上的，健康教育、
危房排查、五水共治、垃圾分类等事也要一应承担。

王蔷在公共卫生这条线上，足足“跑”了六年。
白沙社区老小区是真的老，用王蔷的话来说就是，楼道没有防盗门，也

没有灯，晚上进出两眼一抹黑，最疯狂的还是整幢楼的牛皮癣，有段日子她
天天泡在弄堂里，不是铲就是涂，“跟刷鸡蛋饼没两样”。

有个叫砖桥巷的老小区，329户人家至今为止都没有个物业，这便意味
着，物业要做的事得王蔷他们几个人接过去，通下水道、打扫卫生、擦拭楼
道、修理电线，几乎没有什么不管的。不夸张地说，329户人家，哪家碰上
事了，蹦出来的第一个念头势必是，“找蔷哥。”

年年冬天，风裹挟着甬江湿冷的水汽不断内灌，江边的砖桥巷，凡是人
能走的地方，都凝结上了薄薄一层冰晶，滑的人两腿直打颤。为了防止居民
进出滑到，王蔷和同事几个人总要备上200个麻袋铺在过道上，每次十六七
个麻袋扶墙走过去，弯腰铺好再从麻袋上走回来，即使再小心，磕着碰着也
是常有的，50米的路足足铺了两个小时。

老小区多，住的老年人也多。王蔷仍记得有个老太太蹲坐在马路边上大
哭的场景——周遭人来车往，看到老太太顶多也是瞄一眼，很少有人会驻足
问一句“老太太您怎么了？”

看王蔷疾步过来，老太太仿佛找到了救命稻草般，一个劲儿地攥着她的
衣角不肯放，原来老太太是出门倒垃圾找不见回家路了，也说不清自己究竟
住在那幢楼几零几。

王蔷安抚住老太太，边走边回忆，直到老太太说出“那栋楼有个平台，
平台下面一直转弯就是我家”，王蔷了然，她对这儿太熟了，是铲了多少次
牛皮癣，扫了多少吨垃圾才练就的“烂熟于心”。

本职

王蔷的情怀，还外延到了本职工作之外。
2014年，江北区组织“五八”红十字周招募造血干细胞志愿者，王蔷

加入到志愿者的行列。
从登记的那天起，她的心里就多了一份牵挂。每当从媒体上看到有关干

细胞捐献的消息，她就会想自己能否捐献的事，总期盼着也能有那么一天，
为救别人的生命捐献干细胞，总在冥冥之中觉得有一只无形的手在为拯救生
命而不断牵动。

这一天，仅仅过了一年多，幸运之神就眷顾于她。2015年8月31日，
从浙江省造血干细胞捐献者资料库管理中心传来消息：王蔷的HLA分型与
一位患者初配成功。当工作人员问她愿不愿意时，王蔷答应得没有丝毫犹
豫。

王蔷知道自己比较瘦弱，要捐髓救人，必须有健康的身体。于是，她给
自己立下“军令状”：早晨跑步，晚上健身，加强营养，调整起居。心中只
有一个念头：与时间赛跑，让捐献成功！

然而，患者因体重远远高于捐献者，为保护捐献者，中止捐献，这让王
蔷“耿耿于怀”，一直惦念着捐献的事儿。

2016年，她与一名5岁的女孩直接高分辨配型成功。好事多磨，王蔷9
月26日刚献过血，按照有关规定，献血后起码三个月以后才能实施造血干
细胞捐献，可患儿身体状况很差，需要紧急捐献。

王蔷心急如焚，时刻牵挂着那个和女儿差不多大的孩子，天天担心小患
者能不能撑过这么长时间，会不会又像上次那样中止捐献？幸运的是，浙江省
造血干细胞管理中心传来消息，她的造血干细胞将于2017年1月4日捐献。

2016年12月30日，王蔷进入浙江省中医院后，就开始注射造血干细胞
动员剂，但第二天就出现了强烈的身体反应，浑身没有力气，一些部位还伴
着酸痛。她没担心自己，只是不停地问医生：“会不会影响捐献？”

五天后，她静静地躺在造血干细胞采集室的床上，当两支采血针头分别
扎进她的左右臂静脉，血液从中缓缓流出的时候，她心中的石头终于落地。
经过4个多小时的采集，王蔷顺利捐献了132毫升的造血干细胞。

去年生日那天，正在开党员培训会议的王蔷，收到一个最好的生日礼物
——照片里，小女孩长出了头发，笑脸嫣然，目光盈盈。她怔了半晌后，全
然顾不上自己还在开会，握着边上同事的手，涕泗横流地哭了一通。

时至今日，当初为了锻炼体质养成的跑马习惯倒是深深烙印在了她的身
上，每天不跑几公里浑身难受，而宁波地区或者周边其他城市只要有马拉松
赛事，也总少不了她的身影和贴在她胸前的那行字：捐献造血干细胞，我行
你也行。

她想告诉别人的是，捐献造血干细胞并不是一件伤筋动骨的事情，也希
望更多人能加入捐献的队伍。

对于想要了解的职业，她提到了钢琴教师。

爱心


